
	  
	  

	  
ACTA	  REUNION	  	  

Comisión	  Nacional	  de	  la	  Carne	  Bovina	  
Subcomisión	  mercado	  interno	  	  
19	  de	  noviembre	  de	  2014	  

Duración	  reunión:	   De	  09:30	  a	  12:00	  
Lugar	  de	  reunión:	  	   Salón	  Recinto	  SAGO,	  Osorno	  
Participantes:	   Autoridades:	  

• Claudia	  Carbonell,	  Directora	  de	  ODEPA	  
• Juan	  Enrique	  Moya,	  Jefe	  División	  Pecuaria	  del	  Servicio	  Agrícola	  y	  

Ganadero	  (SAG)	  
	  
Sector	  Privado:	  

• Andrea	  Köpfer	  (Frigorífico	  Osorno	  S.A	  )	  
• Francisco	  López,	  Carmen	  Gloria	  Soto	  (AFECH	  A.G)	  
• Carlos	  Alfaro	  (FAENACAR)	  
• Miguel	  Santamaría	  (SAVAL	  F.G)	  
• Alexis	  Fuentes,	  Ramón	  Werner	  (Agrollanquihue)	  
• José	  Antonio	  Alcázar	  (SAGO)	  
• Miguel	  Ponce	  (ACHIC)	  
• Jaime	  Fuchslocher	  (ABSO/Fegosa)	  en	  representación	  de	  

Frigorífico	  Osorno.	  	  
	  
Sector	  Público:	  

• Ema	  Laval,	  Romina	  Aguirre	  (ODEPA)	  
• Edgardo	  Bustamante,	  Fernando	  Aguilar	  (SAG)	  
• Iván	  Davis	  (SEREMIA	  Los	  Lagos)	  
• Claudio	  Soler,	  Javier	  Saez	  (FIA)	  
• Ricardo	  Millán,	  Adolfo	  Alvial	  (CORFO)	  
	  

	  
Tabla	  reunión:	   • Bienvenida	  y	  saludo	  de	  la	  Directora	  de	  ODEPA	  

• Presentación	  Romina	  Aguirre	  (ODEPA)	  
• Presentación	  Javier	  Saez	  (FIA)	  
• Espacio	  de	  discusión	  
• Acuerdos	  	  

	  
Contenido:	  
	  

1. La	  Directora	  de	  ODEPA	  da	  la	  bienvenida	  a	  la	  reunión	  
2. Romina	  Aguirre,	  secretaria	  técnica	  de	  la	  comisión,	  entrega	  algunos	  

antecedentes	   sectoriales	   y	   caracteriza	   brevemente	   la	   situación	  
actual	  el	  rubro.	  	  



	  
	  

3. Javier	   Saez,	   profesional	   de	   FIA,	   entrega	   a	   los	   asistentes	   la	  
herramienta	  FIA	  de	  “Consultorías	  de	  Innovación”,	  disponible	  para	  
un	   eventual	   díselo	   de	   una	   campaña	   de	   promisión	   de	   la	   carne	  
bovina.	  

4. Se	   abre	   una	   discusión	   entre	   los	   asistentes.	   Las	   inquietudes	   y	  
problemas	  planteados	  por	  los	  asistentes	  fueron:	  

• Agrollanquihue,	   plantea	   la	   necesidad	   de	   desmitificar	   que	   las	  
carnes	   bovinas	   son	   malas	   para	   la	   salud,	   y	   propone	   la	   idea	   de	  
agendar	   una	   reunión	   con	   el	   Ministro	   de	   Salud	   o	   con	   el	   Colegio	  
Médico.	  	  

• Claudio	   Soler,	   indica	   que	   para	   la	   promoción	   es	   bueno	   mirar	   el	  
ejemplo	  australiano.	  

• Al	   respecto,	   Claudia	   Carbonell,	   recomienda	   buscar	   la	  
diferenciación	  de	  las	  carnes	  a	  través	  del	  Comité	  Agroexportador	  y	  
utilizar	   herramientas	   como	   imagen	   país	   o	   marcas	   sectoriales	   de	  
ProChile	  y	  sustentabilidad	  

• Andrea	  Köpfer	  (Frigorífico	  Osorno	  S.A	  ),	  menciona	  la	  necesidad	  de	  
revisar	   el	   etiquetado	   de	   las	   carnes	   ya	   que	   actualmente	   la	  
información	  se	  ajusta	  a	  la	  norma	  de	  los	  EE.UU.	  Carlos	  Alfaro	  indica	  
que	   en	   el	   caso	   de	   las	   plantas	   asociadas	   a	   FAENCAR,	   ellos	   hace	  
algunos	   años	   ajustaron	   el	   etiquetado	   de	   sus	   productos	   a	   la	  
producción	  nacional.	  	  	  	  

5. Luego	   de	   esta	   discusión	   Ricardo	   Millán	   de	   Corfo,	   presenta	   el	  
programa	  mesoregional	  “CARNE	  BOVINA	  PRATENSE	  -‐	  LOS	  LAGOS,	  
LOS	  RIOS	  Y	  LA	  ARAUCANIA”,	  que	  busca	  aportar	  en	   la	  eliminación	  
de	  brechas	  productivas	  en	  toda	  la	  cadena	  de	  valor,	  de	  tal	  manera	  
de	   potenciar	   la	   producción	   y	   comercialización	   de	   carnes	  
pratenses,	   de	   alto	   valor	   agregado	   para	   mercados	   nacionales	   e	  
internacionales.	  

6. Se	  retoma	  la	  discusión	  luego	  de	  la	  exposición	  de	  Ricardo	  Millán:	  
• Alexis	   Fuentes	   consulta	   si	   serán	   tomadas	   en	   cuenta	   las	   brechas	  

levantadas	   en	   las	   actividades	   de	   la	   mesa.	   Romina	   Aguirre	  
responde	  que	  sí	  y	  aclara	  que	  el	  programa	  tomaría	  una	  parte	  de	  las	  
brechas	   y	   que	   por	   lo	   tanto	   la	   mesa	   de	   la	   carne	   seguiría	  
funcionando.	  	  

• Romina	  Aguirre	   aclara	   que	   el	   programa	  Mesoregional	   constituye	  
una	   herramienta	   a	   disposición	   del	   sector	   y	   que	   en	   ningún	   caso	  
compite	   ni	   menos	   reemplaza	   a	   la	   Mesa	   Sectorial,	   la	   cual	  
continuará	  operando	  como	  referente	  superior	  

7. A	  continuación	  Miguel	  Ponce,	  expone	  los	  temas	  que	  preocupan	  al	  
sector:	  

o 5%	  adicional	  del	  IVA	  de	  la	  carne	  bovina.	  Solicita	  gestionar	  
nuevamente	  la	  eliminación	  del	  5%	  a	  través	  de	  la	  



	  
	  

facturación	  electrónica.	  
o Dualidad	  en	  la	  inspección	  de	  carne	  importada	  
o Dualidad	  sanitaria	  en	  el	  transporte	  de	  carnes.	  

responsables	  SAG	  y	  Ministerio	  de	  Salud,	  solicita	  eliminar	  
esa	  dualidad	  para	  el	  transporte	  de	  carne	  y	  sus	  derivados.	  

o Clandestinaje,	  indica	  que	  no	  se	  cuenta	  con	  antecedentes	  
sobre	  la	  magnitud	  del	  clandestinaje.	  Al	  respecto	  Miguel	  
Santamaría	  comenta	  en	  la	  región	  de	  Los	  Lago	  y	  Los	  Ríos	  es	  
menor	  el	  control	  del	  delito	  de	  Abigeato,	  los	  cual	  son	  
materia	  de	  investigación	  para	  la	  PDI.	  	  
Edgardo	  Bustamante	  (SAG	  Los	  Lagos),	  comenta	  que	  se	  ha	  
aumentado	   la	   fiscalización	   en	   carreteras	   y	   que	   en	   las	  
mesas	  regionales,	  encabezadas	  por	  el	  gobernador,	  se	  está	  
educando	   a	   la	   población	   sobre	   el	   riesgo	   microbiológico	  
que	   se	   corre	   con	   la	   carne	   proveniente	   de	   un	   robo	   y	  
posterior	  faenamiento	  clandestino.	  

8. Romina	   Aguirre,	   señala	   que	   el	   siguiente	   punto	   a	   abordar	   será	  
normativa	  de	   la	   tipificación	  y	  hace	  una	   síntesis	  por	   las	  opiniones	  
de	  diversos	  actores	  sobre	  el	  tema.	  

9. Posteriormente	   Ema	   Laval,	   solicita	   a	   los	   presentes	   a	   comenzar	   a	  
sobre	  el	  tema,	  tomando	  en	  cuenta	  los	  objetivos	  iniciales	  de	  la	  Ley	  
y	  su	  adecuación	  a	  la	  realidad	  actual.	  

• Al	   respecto	   Carlos	   Alfaro	   (FAENACAR)	   señala,	   que	   el	   tema	   de	   la	  
tipificación	  fue	  conversado	  internamente	  entre	  los	  asociados	  y	  su	  
postura	   frente	   al	   tema	   es	   la	   siguiente:	   son	   partidarios	   de	  
mantener	  la	  tipificación	  obligatoria	  hasta	  el	  corte.	  

• Posteriormente	   Ramón	   Werner,	   en	   representación	   de	  
FEDECARNE,	  manifestó	  que	  al	  igual	  que	  FAENACAR	  son	  partidarios	  
de	  que	   la	  Norma	  de	  tipificación	  sea	  de	  carácter	  obligatoria	  y	  que	  
llegue	  hasta	  el	  consumidor.	  	  

• Andrea	   Köpfer,	   señala	   que	   expresará	   la	   opinión	   de	   Frigorífico	  
Osorno,	   la	   cual	   es	   que	   la	   tipificación	   debe	   ser	   de	   carácter	  
voluntario.	  	  

• Miguel	  Santamaría,	  señaló	  que	  SAVAL	  A.G	  adhiere	  a	  la	  postura	  de	  
FEDECARNE	  y	  que	  personalmente	  considera	  que	   la	  Norma	  actual	  
tiene	  que	  llegar	  al	  corte	  y	  que	  es	  obligatoria	  y	  no	  existe.	  

• Miguel	   Ponce,	   señala	   que	  Achic	   está	   por	   la	   voluntariedad	   de	   las	  
normas	   técnicas	   de	   la	   carne.	   De	   continuar	   con	   la	   obligatoriedad	  
solicitan	   aplicar	   la	   NCh	   3275,	   Canales	   de	   bovino	   -‐	   Evaluación	   en	  
frío	  de	  parámetros	  de	  calidad,	   la	  cual	  es	  voluntaria	  y	  se	  refiere	  a	  
calidad	  de	  carne	  bovina.	  

10. Ema	   Laval	   propone	   que	   la	   cada	   gremio	   envié	   por	   escrito	   su	  
postura	  frente	  al	  tema.	  



	  
	  

	  
Acuerdos:	  
	  

• Coordinación	  de	  reunión	  con	  Achipia	  para	  revisión	  del	  etiquetado	  de	  
carnes	  (Odepa).	  

• Odepa	  enviará	  una	  comunicación	  para	  que	  cada	  gremio	  exponga	  por	  
escrito	  su	  posición	  frente	  a	  este	  tema.	  

• Creación	   de	   un	   comité	   para	   postular	   a	   la	   herramienta	   FIA	   de	  
consultoría	  de	  innovación	  para	  la	  promoción	  de	  la	  carne	  bovina.	  

	  

	   	  



	  
	  

	  



	  
	  

	  


